

Lejana, la "revolución" shale gas en México (El Financiero 06/01/14)

Lejana, la "revolución" shale gas en México (El Financiero 06/01/14) Sergio Meana Lunes, 6 de enero de 2014 La llamada "revolución" del shale gas, o gas no convencional, en México no se dará en menos de cinco años a pesar de las políticas públicas destinadas al desarrollo de este energético, pues tres factores que han convergido en Estados Unidos (el técnico, el económico y el institucional) serán difíciles de imitar aquí, señaló Juan Roberto Lozano Maya, investigador del Centro de Energía de Asia-Pacífico. En entrevista con El Financiero, indicó que en Asia, al igual que en Estados Unidos, la curva de aprendizaje para la explotación de estas piedras de lutitas que contienen gas lleva décadas, desde los años setenta, por lo que pensar que en México dicho aprendizaje podría darse en menos de 5 años es "muy ingenuo". "La tesis que defiende en el Centro (de Energía de Asia Pacífico) es que va a ser muy difícil que en el corto plazo se desarrollen las curvas de aprendizaje que han tardado décadas para desarrollarse en otras partes del mundo", sostuvo Lozano. Esto porque en el sector tecnológico, el primer factor, conlleva una serie de desarrollos estructurales, pues los pozos de gas shale, o lutitas, tienen una vida útil mucho más corta, por lo que es necesario tener métodos efectivos de extracción así como una red logística que permita transportar la producción en el menor tiempo posible. Lograr dicho desarrollo estructural ha valido para que la oferta de gas en Estados Unidos tenga un crecimiento promedio anual de 32 por ciento. En nuestro país, señala el experto, la falta de tecnología de Petróleos Mexicanos (Pemex) para explotar estos yacimientos ha ocasionado que se importe cerca de 40 por ciento de la demanda nacional a pesar de que cuenta con la sexta reserva más grande del mundo de shale gas de acuerdo con la Agencia de Información Energética de Estados Unidos (EIA, por sus siglas en inglés). Resalta que el reto económico consiste en la liberalización de los precios que en el país sigue controlando la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP). Mientras que en Estados Unidos las señales del mercado y la integración de las empresas han hecho una industria costo-eficiente, destacó desde Tokio, Japón.